

NOVEMBRE 2024 N° 9

ESDELADOC' actus textes, ouvrages, nouvelles pratiques... ça vient de sortir!

C'EST ARRIVÉ A LA DOC'!



SANTÉ MENTALE – n°291 – Octobre 2024

Dossier : Déprescrire ?

« Tout prescripteur doit être un déprescripteur potentiel » (Queneau). En psychiatrie, la déprescription est une stratégie

dont la pertinence est insuffisamment considérée. Cette approche concerne à la fois les doses de psychotropes, leur durée d'utilisation, les sevrages induits par les décroissances ou arrêts inadéquats et la iatrogénie. Comment accompagner les patients qui le souhaitent vers une décroissance médicamenteuse? Différentes pratiques, dont la clinique, ouvrent de nouvelles pharmacie perspectives de prescriptions davantage partagées au sein des équipes de soin, qui redonnent du pouvoir d'agir à l'usager.

Retrouvez le sommaire ICI



SOINS PSYCHIATRIE – n°355 – Novembre / décembre 2024

Dossier : Soins et défis de la psychiatrie militaire en milieu hospitalier

Retrouvez le sommaire ICI



SANTÉ MENTALE – n°292 – Novembre 2024

Dossier: Le TDAH de l'adulte

Le Trouble déficit de l'attention avec ou sans hyperactivité (TDAH) est un trouble neurodéveloppemental qui s'observe chez l'adulte au travers

de symptômes à la base des critères diagnostiques: inattention, hyperactivité impulsivité. Il s'accompagne de conséquences sociales et sanitaires majeures. Au regard de la prévalence élevée de ce trouble, mais aussi pour populations à des risque. professionnel de santé mentale doit être en mesure de repérer des situations où le TDAH pourrait être un facteur important, et en fonction de ses compétences, l'évaluer. Le point sur...

Retrouvez le sommaire ICI

Retrouvez l'intégralité du dossier ICI



ORTHO magazine – n°175 – Novembre / Décembre 2025

Dossier: Les orthophonistes font leur cinéma

Retrouvez le sommaire ICI



L'AIDE-SOIGNANTE – n°261 – Novembre 2024

Dossier : Des hommes dans une profession aidesoignante très féminisée

Retrouvez le sommaire ICI



GESTIONS HOSPITALIERES – n°639 – Octobre 2024

Dossier : Finances hospitalières – Diagnostic et prescriptions

Retrouvez le sommaire ICI



Le carnet PSY – n°273 – Octobre 2024

Dossier : Psychopathologies du TDAH et de l'hyperactivité

(Accessible intégralement via

notre abonnement à CAIRN)

Retrouvez le sommaire ICI



Neuropsychiatrie de l'Enfance et de l'adolescence – Vol.72 n°7 – Novembre 2024

Dossier : Autisme / Psychiatrie médico-légale / Trauma, abus et maltraitance

Retrouvez le sommaire ICI



Bulletin juridique du professionnel hospitalier – n°272 – Novembre 2024

Retrouvez le sommaire ICI



L'information psychiatrique – Vol 100 n°9 -

Novembre 2024

Dossier : Pathologies psychiatriques émergentes de l'adolescent et du jeune adulte

(Accessible intégralement via

notre abonnement à CAIRN)

Retrouvez le sommaire ICI

ACTUALITÉS



Menace informatique : les établissements de santé, cible de choix...

Le champ de la santé reste « un secteur hautement critique » pour les cyber attaques, qui peuvent avoir un impact considérable sur l'activité. Dans ce contexte, les établissements de santé sont les premiers visés. L'Agence nationale de sécurité des systèmes d'information (Anssi) dresse un état des lieux, à partir des incidents déclarés, et présente 12 recommandations de sécurité. Synthèse des auteurs. ICI



Santé des personnes trans : l'Ordre rappelle l'obligation d'une prise en charge sans

discrimination

Inquiet des discriminations et des entraves aux soins subies par les personnes trans, le Conseil national de l'Ordre des médecins rappelle le « devoir déontologique » et « l'obligation » de prendre en charge « toute personne sans discrimination ». ICI

Le Monde De la psychiatrie à la santé mentale : déstigmatiser les malades ou euphémiser la maladie ?

En déclarant « grande cause nationale » la « santé mentale », une dénomination large qui va de l'anxiété à la schizophrénie, le gouvernement Barnier fait craindre aux médecins que l'on oublie les pathologies psychiatriques.ICI



Quelles formations enregistrent les plus grandes baisses d'effectifs?

Cette étude de la Drees portant sur les formations dans les métiers du social a de quoi inquiéter. Entre un nombre d'inscriptions en baisse depuis plus de 10 ans et des abandons en première année qui augmente sensiblement sur la même période, la crise des vocations semble bien actée. ICI

Le Monde Aurélien Troisoeufs, anthropologue de la santé : « En psychiatrie, l'accompagnement par un pair ramène le sensible au cœur du travail »

Le chercheur va prendre la direction d'un laboratoire de recherche en santé mentale installé au cœur d'un hôpital, un dispositif assez rare. Dans un entretien au « Monde », il se félicite de la diffusion de la pairaidance, une pratique qui bouscule la culture médicale. ICI



Un arrêt rendu le 16 octobre 2024 par la Cour de cassation statue sur la charge de la preuve en matière de responsabilité médicale

lorsqu'il manque des informations dans le dossier médical.

Dimitri Philopoulos. Victime d'erreur médicale : la preuve en cas de dossier médical incomplet ICI



Un texte pour améliorer le dépistage et

l'accompagnement de

l'autisme chez les enfants définitivement adopté au Parlement

Le sujet a mis d'accord toutes les familles politiques. Le Parlement a définitivement adopté, mardi 5 novembre, un texte visant à améliorer le dépistage et l'accompagnement des enfants atteints de troubles du neurodéveloppement (TND) dont l'autisme. ICI

santé mentale.fr

jeunes

La chercheuse Macalli récompensée pour son travail sur la santé mentale des

infirmière Mélissa Macalli, de formation, chercheuse Inserm en épidémiologie au sein du centre de recherche Bordeaux Population Health (BPH) de Bordeaux, fait partie des 35 chercheuses récompensées par le Prix Jeunes Talents France 2024 de la Fondation L'Oréal-UNESCO Pour les Femmes et Science. Une belle reconnaissance de son parcours remarquable, marqué par le souhait d'une meilleure prise en charge de la santé mentale des jeunes adultes. ICI

apm Infirmiers: le Conseil d'Etat saisi **O** news sur le projet de décret relatif à l'accès direct et la primo-prescription des IPA

Le Conseil d'Etat a bien été saisi sur le projet de décret relatif à l'accès direct et la primo-prescription des infirmiers en pratique avancée (IPA), a déclaré Marie-Astrid Meyer, cheffe de mission pour la pratique avancée et les protocoles de coopération à la direction générale de l'offre de soins (DGOS), à l'occasion des journées nationales des IPA, vendredi, à Paris. La loi dite "Rist 2" du 19 mai 2023 a ouvert notamment l'accès direct à un IPA, sans orientation préalable du patient par un médecin. Elle prévoit également de permettre à un IPA, dans son domaine d'intervention, la prescription initiale de certains médicaments soumis à prescription médicale obligatoire. ICI



Le secret médical renforcé par la Cour de cassation à l'occasion d'affaires sur les maladies professionnelles

L'employeur est-il légitime à accéder à tous les documents ou données de santé du salarié ayant conduit à la reconnaissance de la maladie professionnelle ? Jusqu'où le secret médical peut-il être levé en cas de contestation par l'employeur d'une maladie professionnelle ? Quatre affaires récentes permettent à Alexandre Fievée, avocat associé, et à Alice Robert, avocat counsel du cabinet Derriennic Associés de faire un point précis sur l'état du droit en France aujourd'hui pour les lecteurs de La Veille Acteurs de Santé. ICI

santé mentale.fr

Le Vinatier présente son nouveau projet

d'établissement

Elaboré étroite concertation en avec les professionnels et les personnes concernées. CAP 28, le nouveau projet d'établissement du Vinatier -Psychiatrie universitaire Lyon métropole, fixe de nouvelles orientations stratégiques. Un communiqué présente la démarche et les transformations à venir. ICI

La prison multiplie par 10 le risque de suicide

Dans dernière mensuelle, la section française de l'Observatoire international des prisons s'intéresse aux suicides des personnes détenues. Ajoutés à ceux des actes auto-agressifs, les chiffres réaffirment les dysfonctionnements structurels profonds du système carcéral. ICI



Graves atteintes au droits des patients au CH de Mamoudzou

Conditions séjours indignes, de mesures d'isolement et de contention qui échappent à tout judiciaire... De très nombreux contrôle manquements et des atteintes gravissimes aux droits fondamentaux des patients hospitalisés sans consentement sont constatés au CH de Mayotte, dans un contexte d'insuffisances structurelles chroniques. Après une troisième visite, le Contrôleur général des lieux de privation des libertés (CGLPL) constate que la situation s'est encore dégradée et formule 42 recommandations au fil d'un rapport accablant. ICI

12 monde Une molécule suscite l'espoir contre l'addiction au cannabis

Si la majorité des consommateurs de cannabis en France en fait un environ 10 % deviennent usage récréatif. dépendants, un pourcentage qui monterait à 50 % pour les usagers quotidiens. Un nouveau traitement, en cours d'essai clinique, paraît prometteur pour traiter l'addiction. ICI

Semaine de la dénutrition Gestions hospitalières

Du 12 au 19 novembre, les professionnels des champs sanitaire, social et médico-social, les proches aidants et les malades s'investissent pour mettre en lumière une maladie qui concerne en France plus de 2 millions de personnes, de l'enfant malade ou en situation de handicap à la personne âgée en perte d'autonomie. D'après un sondage Ifop réalisé en juin 2023 par le Collectif de lutte contre la dénutrition, 80 % des Français ne considèrent toujours pas la dénutrition comme une maladie et un Français sur deux pense qu'il est normal de maigrir en vieillissant. Le Collectif souhaite renforcer son impact sur l'opinion publique en organisant de nombreuses initiatives. Des centaines voire des milliers d'événements se tiendront ainsi dans toute la France et en outre-mer. <u>ICI</u>



Comment mieux implanter pratique la avancée

établissement de santé

Pour favoriser le déploiement de la pratique avancée infirmière au sein des établissements de santé et médico-social, une contribution commune de cinq associations* professionnelles du secteur de la santé émet des vigilances et des éléments de bonnes pratiques. ICI



Tour d'horizon handicap en France

du

La nouvelle édition de l'ouvrage « Le handicap en chiffres », proposé par la Drees, présente des données générales et actualisées sur la mesure du handicap en France. L'ouvrage aborde ensuite notamment* la situation des enfants et des adultes handicapés à travers différentes thématiques : l'accompagnement des enfants et leur scolarisation. les revenus et conditions de vie des personnes à domicile, l'emploi, les établissements médico-sociaux, les minima sociaux et les prestations et une partie inédite sur les disparités territoriales du handicap. ICI



Santé mentale : l'Australie en modèle....

Alors que la France s'apprête à faire de la santé mentale sa « grande cause nationale » 2025, en Australie, cette dernière est affichée depuis des décennies comme une priorité des gouvernements du Commonwealth, des États et des territoires. Même imparfait, un modèle qui pourrait en inspirer plus d'un...

État des lieux dressé en 2014, vingt ans après la mise en place de la première stratégie nationale, dans un article de Santé mentale au Québec. ICI

L'environnement et l'intelligence artificielle au cœur des des enjeux documentalistes hospitaliers lors des 32es journées du RNDH

Le développement durable et l'intelligence artificielle seront placés au centre préoccupations évoquées lors des 32es journées Réseau national des documentalistes hospitaliers (RNDH) qui se dérouleront du jeudi 21 au vendredi 22 novembre au pôle de formation des professionnels de santé (PFPS) du CHU de Rennes, a décrit jeudi à APMnews Edith Pétrissant, la présidente de l'organisation. ICI.

(HARLIE HEBDO marins pètent les plombs quand les

La mer, l'ultime liberté ? En cas de troubles psychologiques, un bateau se transforme vite en prison. Et face à la rudesse et aux dangers du métier, les marins sont particulièrement exposés aux traumatismes, sans espace pour l'exprimer ou le gérer. À Saint-Nazaire, un centre d'aide psychologique tente de les aider, même à l'autre bout de la planète. ICI



Fentanyl, cocaïne, « drogue du THE CONVERSATION zombie » : les opioïdes associés stimulants aux

continuent de semer la mort aux États-Unis

En 25 ans, quatre vagues d'« épidémies » de décès dus à des opioïdes se sont succédé aux États-Unis. Selon les périodes, elles sont liées à la consommation en surdose de médicaments détournés, d'héroïne ou encore de fentanyl (et dérivés) seul ou associé à de nouveaux opioïdes de synthèse et stimulants. Un enjeu de santé publique qui dépasse les seuls États-Unis. ICI



solidarites.gouv.fr

Premier anniversaire de la stratégie nationale pour les troubles du neurodéveloppement

2023-2027

Le premier anniversaire de la stratégie nationale pour les troubles du neurodéveloppement (TND) : autisme, troubles dys, trouble déficit de l'attention avec ou sans hyperactivité (TDAH), trouble du développement intellectuel (TDI) est l'occasion de présenter les principales réalisations et avancées obtenues grâce à l'engagement et la mobilisation de tous. ICI



Trois facteurs prédictifs de troubles psychiatriques après une hospitalisation

pour Covid-19 identifiés (étude française)

Trois facteurs indépendants mesurés pendant une hospitalisation pour Covid-19 semblent pouvoir prédire le risque de survenue ultérieure de troubles psychiatriques dans une étude française, selon un communiqué de l'Assistance publique-hôpitaux de Paris (AP-HP). ICI



Mobilités internationales des professionnels de santé : comment faire pour

qu'elles profitent à tous ?

De nombreux États recrutent des soignants étrangers pour pallier le manque de personnel au sein de leurs systèmes de santé. Au détriment, parfois, des pays d'origine. Pour s'assurer que tous tirent bénéfice de cette situation, diverses solutions sont explorées, entre recommandations éthiques, accords bilatéraux ou mesures incitatives. ICI



La prévention spécialisée se penche sur la santé mentale des jeunes

Que peuvent faire les éducateurs de rue face aux dépressions et troubles anxieux de plus en plus marqués dans la jeunesse ? La question a été posée par la Cnape lors de son colloque sur la prévention spécialisée. Et les travailleurs sociaux, avec ou sans psychologues de rue, ont de quoi les aider. ICI

LE QUOTIDIEN JASFGG 2024 : la gériatrie DU MEDECIN au cœur de l'actualité

Bien-vieillir et prévention, fin de vie, santé mentale, antibiorésistance, etc. Plus que jamais, la gériatrie est au cœur des enjeux sociétaux d'aujourd'hui et de demain. Autant de sujets abordés lors des 44es journées annuelles de la Société française de gériatrie et gérontologie (JASFGG), qui se sont tenues à Paris du 25 au 27 novembre 2024. ICI

LE QUOTIDIEN Violences faites aux DÙ MEDECIN femmes : le dépôt de plainte élargi à de nouveaux hôpitaux

À l'occasion de la journée internationale de lutte contre les violences faites aux femmes, le Premier ministre Michel Barnier a annoncé lundi 25 novembre une série de mesures facilitant la prise en charge et l'accompagnement des victimes dans les établissements de santé. ICI

femonde Violences conjugales : le nombre de victimes enregistrées en hausse de

10 % sur un an

Quelque 271 000 victimes de violences conjugales, en très grande majorité des femmes, ont été enregistrées par les forces de sécurité en 2023, soit une hausse de 10 % sur un an, a annoncé, mercredi 6 novembre, le ministère de l'intérieur. Le nombre de victimes enregistrées en France « a doublé depuis 2016 », précise dans un communiqué le service statistique ministériel de la sécurité intérieure (SSMSI), qui inscrit cette hausse dans le « contexte de libération de la parole et d'amélioration des conditions d'accueil des victimes ». Comme les années précédentes, la très grande majorité des victimes sont des femmes (85 %), alors que les mis en cause sont le plus souvent des hommes (86 %), relève le SSMSI. ICI



rTMS : une recherche va mesurer le rapport coûtutilité dans la dépression

Neurosciences. Portée par le service de psychiatrie de l'hôpital Saint-Antoine, avec l'appui de celui de la Pitié Salpétrière, une vaste étude vise à déterminer l'intérêt du remboursement de la stimulation magnétique transcrânienne répétitive (rTMS) dans la dépression résistante. ICI

LE QUOTIDIEN DU MEDECIN

54 % des médecins femmes ont été victimes de violences sexistes et sexuelles, selon

une enquête de l'Ordre

Dans une enquête menée auprès de plus de 21 000 praticiens que dévoile en exclusivité Le Quotidien, l'Ordre national des médecins documente l'ampleur des violences sexistes et sexuelles au sein du milieu médical. Pendant leur cursus ou dans leur profession, 54 % des femmes médecins ont déjà subi outrages, harcèlements, agressions ou viols, le plus souvent lors de leur parcours étudiant. Dans un cas sur deux, ces actes étaient imputables à un confrère. ICI

THE CONVERSATION

Adolescence : pour lutter contre le cyberharcèlement,

comprendre les logiques de réputation sur les réseaux sociaux

La course à la popularité inhérente au fonctionnement des réseaux sociaux conduit parfois les jeunes utilisateurs à prendre des risques qui peuvent nourrir différentes formes de cyberharcèlement. Comment leur apprendre à se protéger ? Au-delà d'une maîtrise technique, n'est-ce pas l'acquisition d'une culture numérique critique qui est en jeu ? ICI

LE QUOTIDIEN DU MEDECIN

« J'ai mal partout – Cirque médical », à la rescousse des patients

atteints de troubles dépressifs

Ce jeudi 21 novembre, en collaboration avec l'association « J'ai mal partout – Cirque médical », le cirque Phénix a donné une représentation pour les patients touchés par des troubles dépressifs. Entretien avec la présidente et fondatrice de l'association, la Dr Maddly Guillaume. ICI



Fonction publique: l'absentéisme a baissé en 2023

Le taux d'absentéisme a baissé entre 2022 et 2023 dans la fonction publique tous versants confondus, informe la direction générale de l'administration et de la fonction publique (DGAFP) dans son rapport sur l'état de la fonction publique 2024. ICI



Les femmes victimes de violence pourront porter plainte aux

urgences ou en gynécologie

À l'occasion de la Journée internationale de lutte contre les violences faites aux femmes, le 25 novembre dernier, le Premier ministre a notamment annoncé la facilitation du dépôt de plainte dans les murs de l'hôpital et le lancement d'une mission sur la soumission chimique. Un communiqué reprend les axes de son action. ICI

LES RECOMMANDATIONS DE LA DOC'



L'Open dialogue : une écoute polyphonique

Diapason, une équipe mobile d'intervention précoce auprès des 16-30 ans, a choisi de s'appuyer sur l'Open dialogue, qui propose un accompagnement souple vers les soins, organisé autour de « réunions de réseaux ». En quoi consiste cette approche ? Illustration clinique. ICI



Un guide précise les modalités des soins sans consentement aux

personnes détenues

Dans un guide de bonnes pratiques, la DGOS précise les grands principes pour la prise en charge des personnes détenues hospitalisés sans consentement en psychiatrie. Le document rappelle leurs droits fondamentaux et décline des modalités concrètes d'organisation. ICI



Trois jeux autour de la parentalité

Educatrice de formation, Alixe Moujeard a fondé Désclic en 2020 pour accompagner les professionnels du secteur qui souhaitent utiliser la ludopédagogie dans leurs interventions. Pour ASH, elle présente Yakafokon, Impair et Feelings. ICI

"Jeunesse en (re)transition", sur France 2 : "Emma voulait témoigner d'un vécu qui lui semblait singulier et peu partagé"

Mardi 29 octobre sur France 2, Marion Vaqué-Marti livre un documentaire sur une jeune femme qui a transitionné à l'adolescence vers le masculin avant de vouloir revenir à son genre d'origine quelques années plus tard. Un témoignage rare. ICI



[Outil du mois] Kit MOSAIC de l'OMS : Mettre fin à la stigmatisation et

discrimination dans la santé mentale

L'OMS Europe a lancé lors de la journée mondiale de la santé mentale, une boîte à outil pour mettre fin à la stigmatisation et discrimination en santé mentale. Celle-ci s'adresse à toutes les personnes qui souhaitent participer à la lutte contre la stigmatisation. Elle s'appuie sur des données probantes et présente différentes initiatives pour faciliter l'engagement des structures et personnes dans ces actions. Un outil essentiel pour permettre à chacun.e de s'outiller et d'agir pour faire tomber les préjugés!



Quels bénéfices d'IMPROVA, plateforme dédiée à

la santé mentale des adolescents

Pour améliorer le bien-être et la santé mentale des adolescents, prévenir ou détecter précocement des troubles tels que la dépression et l'anxiété, un consortium de recherche européen a développé une plateforme numérique. Dès le mois de décembre, son utilisation sera testée par 6 000 adolescents européens, recrutés via leur établissement scolaire dans le cadre de l'étude IMPROVA. ICI



Guide des droits au travail des personnes vivant avec des troubles psychiques

Les dispositifs d'accompagnement et d'adaptation en matière d'emploi sont trop peu connus, qu'ils concernent l'accès au travail ou son accompagnement. Pour combler cette lacune, l'Unafam publie un Guide des droits au travail des personnes vivant avec des troubles psychiques. ICI

ASH Le SITE du travail social

Comment protéger les enfants victimes de violences sexuelles ?

La sénatrice Maryse Carrère (Rassemblement démocratique et social européen) propose, dans un texte examiné par le Sénat ce mercredi 13 novembre, d'instituer un nouveau dispositif dédié spécifiquement à l'aide aux mineurs subissant des atteintes sexuelles.



La santé mentale des LGBT+

Les personnes LGBT+ subissent plus souvent des discriminations.

des violences physiques et psychologiques. Elles peuvent trouver des stratégies et du soutien pour préserver leur santé mentale. ICI



Avec les écoutantes du Collectif féministe contre le viol : « Vous avez bien fait de nous appeler »

Depuis près de quarante ans, la ligne d'écoute Viols Femmes Informations permet de recueillir les témoignages de personnes victimes et de les accompagner, afin d'« enlever le brouillard que l'agresseur a mis dans [leur] tête ». ICI



AIDE-MEMOIRE travailleur social

du

Chaque mois, ASH publie l'actualisation du montant des aides et prestations sociales. Voici la mise à jour pour le mois de novembre 2024. En rouge les montants revalorisés comme, par exemple, l'augmentation de l'aide financière pour les victimes de violences conjugales et du salaire minimum de croissance (Smic). ICI



Une approche cognitive de HAL la relation humain-cheval dans une perspective de

bien-être animal. Etude de la perception des émotions humaines par le cheval

La relation humain-animal suscite un intérêt croissant, et le rôle des émotions dans ces interactions interspécifiques est de plus en plus étudié. Des études récentes ont montré que les mammifères domestiques réagissent aux émotions humaines. L'objet de cette thèse était d'approfondir ce sujet par l'étude de la perception des émotions humaines par les chevaux. ICI

EN SON & EN IMAGE



Comment la socioesthétique redonne une

bonne image de soi

La socio-esthétique est la pratique professionnelle de soins esthétiques auprès de populations souffrantes et fragilisées par une atteinte à leur intégrité physique (maladie, accident, vieillesse...), psychique (maladies mentales, addictions, ...) et/ou en détresse sociale. ICI



Podcast « Tu sers à rien » : humiliation & trahison (Épisode

2)

Dans le deuxième épisode de « Tu sers à rien », Noémie, autrefois victime de moqueries pour son haut potentiel, et Louise, ancienne amie devenue harceleuse, reviennent sur leurs blessures d'enfance. Entre ressentiment et quête de compréhension, elles témoignent de l'impact du harcèlement et espèrent sensibiliser les jeunes pour briser le cycle de violence. ICI



Traitements psychotropes pendant la grossesse

Retrouvez le Dr Jade Obadia, interne dans le service du Pr

Christophe Lançon, @aphm , et supervisée par le Dr Théo Korchia, pour cette séance de bibliographie sur le thème des traitements psychotropes pendant la grossesse. ICI

radiofrance

Thiéli. vivre avec la schizophrénie

Thiéli est responsable de vie pour le grand âge. Amoureuse de la radio, elle a une très jolie voix. Au pluriel, celles qu'elle entendait, qui la harcelaient, qui lui faisaient si peur, elle les a matées. Sa schizophrénie est stabilisée aujourd'hui et elle est aussi la maman d'un petit garçon. ICI



Cliniques de l'angoisse

Cette rencontre vise à explorer les différentes formes que peut prendre l'angoisse, cet état émotionnel presque inhérent à l'âme humaine, en fonction des transformations de la société et de sa conscience. Qu'appelle-t-on une crise d'angoisse ? Quelle est la source de l'angoisse ? Se confond elle avec l'anxiété ? Peut-on aller jusqu'à attribuer une fonction à l'angoisse, et si oui : à quoi peut-elle bien « servir » ?

Vassilis Kapsambelis est psychiatre, psychanalyste (SPP), directeur de la Revue française de psychanalyse et ancien directeur de l'ASM13. ICI



Lindsay, la mécanique du harcèlement

Comment en une année scolaire à peine Lindsay, une fille de 13 ans, joyeuse, populaire, a-t-elle pu se suicider ? Qui aurait pu arrêter la mécanique infernale du harcèlement à l'école et sur les réseaux sociaux ? Ce film retrace les derniers mois de la vie de la jeune fille, aux côtés de ses proches et s'interroge sur le sens de la responsabilité collective : pourquoi ce drame aurait dû être évité, que faut-il mettre en place pour l'avenir, quand le harcèlement touche plus d'un élève par classe ? Celles et ceux qui ont décidé d'alerter, de faire de leurs drames des forces, de faire bouger les lignes pour comprendre quel rôle tous peuvent jouer contre ce fléau, prennent la parole. Ce qui était autrefois acceptable, accepté et minimisé ne l'est plus désormais. ICI

EVENEMENTS



Santé mentale des enfants et des jeunes : quelles ressources dans les environnements

scolaire, social, sanitaire? ICI

22 Novembre 2024 - Paris

Colloque de l'Association française de promotion de la santé dans l'environnement scolaire et universitaire (AFPSSU) 2024

2023 a vu de nombreux rapports s'alarmer de la dégradation de la santé mentale des enfants et des jeunes : On souligne un recul de l'offre de soins, une prégnance des situations de violence et de harcèlement en milieu scolaire, une majoration des troubles anxieux liés au contexte conjoncturel et aux tensions sociétales, une progression des comportements défis en lien avec certains troubles neuro-développementaux et/ou psychiques, Ces troubles induisent ce que l'on nomme des « perturbations scolaires » et laissent désemparés les nombreux acteurs qui s'y confrontent.



Entre art et science, les compétences innées et/ou acquises des cadres de santé

25-26 novembre 2024 – Marseille ICI

32es Journées nationales des cadres de santé 2024 organisée par l'Association nationale des cadres de santé (Ancim)

Le débat entre les compétences innées ou acquises en management est complexe et il n'y a pas de réponse unique. Cependant, la plupart des experts conviennent que le management est une combinaison d'aptitudes naturelles d'acquisitions de compétences. La formation permet aux futurs cadres de santé de s'adapter aux défis actuels et futurs auxquels les organisations sont confrontées, favorisant ainsi le développement professionnel et la croissance personnel des individus. Il ne suffit pas d'être un bon professionnel pour être un bon cadre de santé. Devenir cadre de santé n'est pas quelque chose que l'on peut improviser ; Il s'agit d'une fonction de responsabilité élevée et elle nécessite une préparation adéquate considérant plusieurs aspects du management : Stratégie, leadership, autorité, bienveillance, technicité et gestion pour mener des équipes pluri générationnelles vers la qualité des soins.



Bruit et fureur de la pulsion de mort - 23-24 novembre 2024 – Toulouse ICI

Journées nationales de l'École de psychanalyse des Forums du champ lacanien

En 1920, Freud introduit la pulsion de mort en réponse à

l'horreur de la Grande Guerre, transformant psychanalyse. Cette pulsion radicalement la explique la répétition des névroses traumatiques et des comportements autodestructeurs. Il observe ce phénomène à travers le jeu de son petit-fils, où la répétition symbolise la perte et le désir. Lacan réinterprète cette contrainte de répétition comme un effet du symbolique et de l'objet a, cause du désir. Dans « L'éthique de la psychanalyse », Lacan associe Freud à Sade, voyant la pulsion de mort comme une force créatrice. Il renomme le « principe de Nirvâna » en « principe de jouissance », dépassant le dualisme freudien pour éclairer la complexité du désir humain. La pulsion de mort se manifeste dans les névroses, les psychoses et les addictions, reflétant le malaise contemporain et la peur de la mort. Elle soulève des enjeux politiques et sociaux, questionnant le rôle de la science et des analystes face à la réification et la décrédibilisation de la parole singulière. Ces Journées nationales exploreront cette «fureur et bruit» de la vie, rappelant Faulkner et Macbeth, pour comprendre ce vacarme omniprésent.



Le CFP (Congrès Français de Psychiatrie) organise sa 16ème édition du 27 au 30 novembre 2024 à Rennes au Couvent des Jacobins.

Vous bénéficiez du tarif réduit « Membre d'une association partenaire du CFP » si votre établissement est adhérent d'Ascodocpsy, profitez-en jusqu'au 15 novembre !



Congrès de l'Encéphale 2025

En 2025, Ascodocpsy sera à nouveau partenaire de l'Encéphale qui tiendra son congrès du 22 au 24 janvier prochains. Le thème de cette année est "l'esprit libre".

Pour en savoir plus <a>ICI



Le C.H. des Pyrénées fait partie du réseau **Ascodocpsy**. N'hésitez pas à y jeter un œil! Et si un ouvrage ou un document vous intéresse, demandez-le à la documentation!

Contact: Vanessa MARTIN-DUPUY, Documentaliste Téléphone: 05 59 80 90 30 - Télécopie: 05 59 80 95 22

Courriel: documentation.chp@chpyr.fr

